
Journal bimestriel  - Juin 2007 n°6

Ecole de
Management

Le journal
des étudiants

de l'ESCA

EDITO
Nous y sommes! C’est la fin de l’année! Stages, vacances, nous avons tous de quoi nous occuper avant la prochaine rentrée. S’il vous reste un peu
de temps libre, voici de la lecture! Vous retrouverez dans ce numéro de votre journal SK une partie de ce qui a fait l’actualité de l’école au cours des
trois derniers mois. Trois mois très intenses, comme vous le verrez, qui ont été la conclusion d’une année scolaire vraiment très riche. Pour le dossier
de ce numéro, nous avons choisi de détailler tout ce que fait l’ESCA pour nous apprendre à compter sur nous-mêmes, ce qui nous sera très utile par
la suite. La nouveauté de ce numéro, c’est l’ajout d’une rubrique dédiée aux formations de troisième cycle et de Master. Si les participants de ces
cycles se sont sentis oubliés jusqu’ici, nous nous en excusons et nous nous rattrapons!

Bonne lecture à tous, excellentes vacances et on se retrouve à la rentrée dans un prochain numéro!
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Que cachent les palissades à côté de
l’école ? A ceux se posent encore la
question, votre journal SK vous
apporte, en exclusivité, toutes les
réponses ! Ces travaux permettent
l’extension de l’ESCA. L’école a en effet
décidé de s’agrandir en construisant
un second bâtiment, qui sera relié au
bâtiment actuel pour ne faire qu’un
seul et même espace d’apprentissage
à partir de la prochaine rentrée. 

Une infrastructure qui favorise 
l’apprentissage
Grâce à ces travaux, un nouvel
espace est en train de naître pour
nous. Ultra-moderne et ultra-convivial,
il disposera de tout ce qui est néces-

saire à un apprentissage dans les
meilleures conditions. Jugez plutôt :
un amphithéâtre polyvalent et sono-
risé de 200 places, une grande café-
téria au 4ème étage, une médiathèque,
des salles de cours dotées des équi-
pements les plus modernes, plusieurs
salles d’archivage, un parking pour
nos invités, des locaux informatiques
sécurisés et même une infirmerie !
Que demander de plus ? 

Une nouvelle dimension 
pour le Millénaire
Le local qui se construit à côté de
l’actuel ne sera pas un local en plus :
il sera l’extension de celui d’au-
jourd’hui. Une façade commune, des

liaisons à chaque palier et des amé-
nagements cohérents donneront la
sensation à nos futurs visiteurs que
le bâtiment a toujours été aussi 
spacieux. Pour nous tous aussi les
choses vont changer : en doublant le
nombre de salles de cours, ces amé-
nagements nous permettront de
mieux organiser les plannings et
d’avoir des salles libres pour les 
ateliers ou les réunions de travail en
groupe. La communication entre le
staff et les étudiants sera également
facilitée. C’est donc plus d’espace
pour étudier, puisque ces aménage-
ments ne vont pas s’accompagner
d’une augmentation proportionnelle
du nombre d’étudiants : “Nous allons

pouvoir accueillir 30% d’étudiants en
plus, pour 150% d’espaces supplé-
mentaires” nous explique M. Daif,
Secrétaire Général de l’école. Ce sera
donc plus d’espace dédié à notre 
épanouissement, pour que l’ESCA
reste la GRANDE école de l’entreprise,
dans tous les sens du terme. Le
Millénaire se déploie…

Depuis janvier dernier,
des travaux sont en
cours à côté du bâtiment
actuel de l’ESCA. 
A la prochaine rentrée,
notre école aura plus
que doublé d’espace !
Présentation du nouvel
ESCA…

CA BOUGE A L’ESCA

L’informatique décisionnelle
ou “Business Intelligence”,

est aujourd’hui un outil
incontournable pour l’amé-
lioration de la performance
de toute organisation. Elle

permet en effet d’interpréter
les données complexes de
l’entreprise et de fournir
une aide aux dirigeants

pour prendre des meilleures
décisions. En lançant 
le Cycle Supérieur en

Management de Projets
Décisionnels, l’ESCA sou-

haite répondre aux besoins
des entreprises en formant
des cadres à haut potentiel

capables de gérer des projets
décisionnels. 

Management de projets décisionnels :
un nouveau cycle supérieur à l’ESCA[ ]

Certains mémoires marquent plus
que d’autres. Les groupes qui font
le choix de l’originalité peuvent
parfois marquer de bons points
face à un jury habitué aux soute-
nances “classiques”, à condition
toutefois que l’originalité dans la
forme s’accompagne d’une bonne
analyse de fond. Le groupe de
première année composé de Sofia
Ghemmad, Amine Kettani et
Hamza Zehraoui a réussi ce pari.
C’est le thème de “La révolution
du cinéma marocain” qu’ils ont
choisi de traiter. En présence de
l’actrice Mouna Fettou, du profes-
seur Aboumalik et leur encadrante

Imane El Ghazali, les trois étudiants
ont adapté leur présentation au
thème traité : un décor de cinéma
(cassettes éparpillées, claquette
de réalisateur, etc.), un générique
de lancement, et même la diffusion
d’une interview de M. Bakrim,
Directeur du Centre Cinémato-
graphique Marocain. L’originalité
a été appréciée : le jury leur a
accordé un 19 à l’oral. La qualité
du rapport qu’ils ont remis a été
récompensée par un 17 à l’écrit.
Le fruit de quatre mois de prépara-
tion, qui leur donnent maintenant
envie de faire encore mieux la
prochaine fois !

Sanaa & hind

Des mémoires gravés 
dans les mémoires[ ]

Ce cycle s’inscrit dans le cadre d’un partenariat qui a été signé entre
SAS, premier éditeur mondial de l’informatique décisionnelle, l’ESCA
et Grenoble Ecole de Management. Ce partenariat a pour objectif la
création d’un hub de formation à l’informatique décisionnelle en
Afrique du Nord, dont la première étape est l’organisation d’une
“Business Intellignence University” les 9, 10, 11 et 12 juillet pro-
chains à l’ESCA. Animée par Youssef Belgasmi, de l’ESCA, par Marie
France Derderian, de Grenoble Ecole de Management ; et par
Grégoire de Lassence, de SAS, cette université d’été se tiendra dans
les locaux de l’ESCA, permettra aux participants de comprendre l’en-
semble de la chaîne de création de valeur de l’informatique décision-
nelle pour mieux en gérer la mise en place. Plusieurs articles de
presse ont relayé cette information, au Maroc comme à l’étranger.
Vous pouvez retrouver certains d’entre eux sur les liens suivants :

http://edition.cnn.com/2006/BUSINESS/12/25/execed.global3/

www.aujourdhui.ma/thematiques-economiques-details55579.html

www.menara.ma/Infos/includes/detail.asp?article_id=12123&lmodule=Technologie

L’ESCA s’agrandit :
plus d’espace, pour un max
d’épanouissement ![ ]

Sanaa LAKHLIFI
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“Les soutenances des 3ème cycles sont
différentes de celles de la formation
initiale. Pourquoi ? Parce qu'on 
est plus âgé… Non franchement, la 
difficulté des soutenances réside
essentiellement en la maîtrise sup-
posée du sujet par le participant. 
On en voyait aussi de toutes les 
couleurs ! Quelques participants se
présentaient “seul” afin d'affronter
les membres du jury et défendre leur
projet… Ils pensent qu'il s'agit d'un
moment difficile que seul le partici-

pant devra vivre ! D'autres partici-
pants, et j'en fais partie, préfèrent
avoir un public constitué essentielle-
ment des proches afin de se sentir
en sécurité face aux membres du jury.
La présentation se déroule normale-
ment dans le respect des normes
déterminées par l'administration et
le moment tant “redouté” des ques-
tions arrive… Le participant, avec
toutes ses années d'expérience 
derrière lui, ressent cette petitesse
de l'élève devant son professeur…

Fatidique, terrible ou parfois sympa-
thique… En tout cas, une fois cette
période passée, le participant 
se dirige vers la porte et attend 
gentiment la délibération du jury…
Suspens… Il rentre seul ou accompa-
gné… Tout le monde se lève… et le
jury déclare la note obtenue par le
participant qui à ce moment-là voit
devant ses yeux défiler ces 15 mois
passés à préparer cette journée.”

Hakim SEMMAMI

Soutenances troisième cycle
parole de jury[ ]

Soutenance 3ème cycle :
parole de participant[ ]
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Il est deux heures en ce vendredi
après midi. Trois personnes sont assi-
ses : le jury. Devant elles, un candi-
dat, debout. Pendant plusieurs minu-
tes, le candidat va soutenir son
mémoire, ultime étape avant de clô-
turer une formation de troisième
cycle riche en connaissances. Le jury

a lu le document écrit qui lui a été
remis quelques jours plus tôt.
Annotations, remarques et questions
manuscrites ponctuent désormais la
version écrite du mémoire. La soute-
nance est bien plus qu’un exposé oral
de ce qui a déjà été couché sur le
papier. Le jury ne s’est pas déplacé
pour écouter ce qu’il a déjà lu : le
candidat doit exposer les éléments
principaux de longs mois d’étude.
En marketing, le candidat présente
bien souvent une enquête menée sur
le terrain. Il a interrogé experts,
clients, consommateurs potentiels
pour rencontrer les objectifs précis de
l’entreprise pour laquelle il a effectué
l’étude. Le mémoire n’est pas plus
une œuvre de style que la soutenance
n’est un exercice d’élocution. Il s’agit
bel et bien de répondre à une ques-
tion managériale et de présenter un

projet. Le candidat étaie son exposé
par des slides qui défilent devant les
yeux du jury. Il doit maîtriser son
sujet et accrocher son public ; il doit
faire partager son intérêt et donner
vie à son mémoire.
Enfin, quand les recommandations
managériales sont égrenées, le jury,
attentif et silencieux jusqu’alors,
entre en scène. Membre important :
le professeur de l’établissement par-
tenaire. Ce dernier s’est spéciale-
ment déplacé pour apprécier le rendu
des étudiants casablancais. Membre
indispensable : l’encadrant du candi-
dat. Il connaît bien son élève et le
parcours suivi depuis le commence-
ment du projet. Troisième membre du
jury : un professeur de l’ESCA. A tour
de rôle, le jury posera des questions
dans le but d’obtenir réponse à des
questions auxquelles ni l’oral ni

l’écrit n’ont satisfait. C’est ainsi que
le candidat confirmera son esprit
d’analyse et sa capacité à appliquer
les concepts appris pendant sa for-
mation. Lorsque, finalement, la liste
de questions est épuisée, arrive le
moment de la délibération. Les mem-
bres du jury laissés seuls statuent sur
les qualités du travail écrit et oral.
Chacun apporte ses compliments et,
quelques fois, ses regrets. Puis, collé-
gialement le verdict tombe. Le candi-
dat est rappelé afin de recevoir une
appréciation globale. A ce moment,
les visages se décrispent pour la pre-
mière fois depuis un temps qui aura
paru une éternité. Quand soulagé le
candidat quitte la pièce, il y aban-
donne un moment de sa vie pour se
consacrer, fort de ses acquis, à de
nouveaux projets.

Delphine WINKEL

Le 30 mars dernier, le Hyatt Regency de
Casablanca a été le cadre de la remise des

diplômes des promotions de troisièmes cycles
de l’ESCA. Après de longs mois d’efforts et de
recherches, les participants à ces promotions

de 2006 se sont vu remettre
leur précieux diplôme, faisant

la fierté de leur parrain de
promotion, M. Chakib Bel

Khadir, Administrateur
Directeur Général 

de STOKVIS. Cette cérémonie
a été un grand moment

d’émotion pour tous les diplô-
més, comme on peut le

constater sur ces quelques
photos souvenirs…

3ÈME CYCLE
Remise des diplômes :
les promotions 2006 à l’honneur [ ]

Dans le cadre des partenariats noués
par l’ESCA à l’international, les parti-
cipants aux 3ème cycles et Masters
sont régulièrement amenés à franchir
les frontières marocaines pour aller
découvrir ce qui se fait au-delà.
Chaque année, les participants au
Master “Achat et Logistique” se ren-
dent ainsi à Grenoble Ecole de
Management pour un séjour d’étu-
des, de visites et de découvertes.
C’est cette année en mars qu’ils ont
fait le déplacement. De leur côté, les
participants à l’Exécutive MBA ont
multiplié les voyages d’études depuis
juillet 2006, sillonnant le monde dans
le cadre du cycle Global Business
Model. La première promotion des

Exécutive MBA de l’ESCA a ainsi été
reçue à Lille, à Shanghai et à Buenos
Aires. La seconde promotion partira
le 10 juillet prochain pour un séjour
d’études à Madrid. Ces séjours per-
mettent à chaque fois de découvrir
d’autres modes de management, de
visiter des entreprises et d’échanger
avec les participants des écoles par-
tenaires. Formateur…

Retour d’expériences :
les voyages d’études[ ]
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Lauréat de l’ESCA promotion
2005, je suis aujourd’hui direc-

teur général de Pulp Com, société
de commercialisation d'articles

publicitaires, spécialisée dans les
produits textiles. J’ai découvert ce

secteur d’activité pendant mon
stage de fin d’études, effectué au
sein d’une société de confection

connue sur la place pour les 
vêtements de travail et les articles

publicitaires. J’étais chargé du
commercial avec comme objectif la
prospection de nouveaux clients et
le suivi des dossiers en cours. Ce

fut une expérience enrichissante à
tous les points de vue, où j’ai

appris les ficelles du métier et où
j’ai senti l’opportunité de m’inves-

tir dans ce secteur porteur.

Pulp Com est un projet de famille,
c’est grâce au soutien de mon père
M. M’hamed Jabri et de mon frère
M. Younes Jabri que la société a vu
le jour. Nous sommes tous les trois
associés et chacun de nous contribue
au développement de Pulp Com. Le
démarrage de la société s’est fait
d’une manière très sereine, Younes,
notre gérant, a fixé la stratégie 
générale : nous nous sommes spécia-
lisés dans la commercialisation des
produits textiles. Il s’agit de notre
cœur de métier. Nous profitons pour
cela de l’expérience de M. M’Hamed
Jabri qui maîtrise toute la filière
depuis plus de vingt ans et qui met à
notre disposition les moyens pour
être compétitifs.

• Nous avons mis en place un sys-
tème de référencement des four-
nisseurs très abouti qui nous per-
met de proposer ou de répondre
pratiquement à tous les besoins de
nos clients.

• Notre organisation est orientée
vers le client, notre valeur ajoutée
étant notre réactivité. Notre ambi-
tion est de proposer le bon produit
au bon moment et au meilleur prix.

Pulp Com vient de fêter sa première
année d’exploitation, notre premier
bilan est très favorable, nous avons
gagné la confiance de plusieurs
entreprises de renoms et notre
grande fierté, c’est la fidélité de nos
clients. 

Nos perspectives à court terme sont
tracées. Nous représentons une mar-
que haut de gamme “Lamborghini”
pour les cadeaux d’entreprises. Nous
préparons à cet effet, la saison de fin
d’année 2007. Par ailleurs, nous
ouvrons un bureau à Rabat qui est le
point de départ de notre développe-
ment géographique. Je vous rappelle
que notre valeur ajoutée est d’être
proche de nos clients !

Propos recueillis par Abdelkoddous HAFSI

A la fin de mon parcours, j’ai entamé
la phase de recherche de stage de fin
d’études et plus exactement un stage
de pré embauche. J’ai commencé à
préparer les éléments nécessaires
(CV et lettres de motivations), et j’ai
ensuite préparé une base de données
des entreprises qui opèrent dans les
secteurs d’activité qui m’intéressent.
La lecture des journaux m’a beaucoup
aidé. En plus du relationnel que j’ai
pu développer durant mon passage à

l’ESCA, le service Stage & Emplois
m’a fourni l’assistance dont j’avais
besoin pour accéder à mon stage.
Sans oublier mes professeurs qui
m’ont donné d’excellents conseils
pour m’orienter dans le bon sens.

Au mois d’avril, grâce à l’assistance
de Monsieur Nahla, notre professeur
de Marketing, j’ai décroché mon
stage au sein de la Direction
Générale d’Europcar Maroc. J’étais

chargé de mener une étude Pricing
pour le positionnement stratégique
de l’entreprise dans son secteur 
d’activité. 

Pendant cette période, j’ai travaillé
en collaboration avec les administra-
teurs de la société afin de mettre en
place un plan stratégique. A ceci
s’ajoute l’étude de satisfaction que
j’ai pu réaliser en collaborant avec
les agences Europcar au Maroc.

Après avoir achevé ma mission, le top
Management de la société m’a pro-
posé d’intégrer l’équipe Europcar en
tant que responsable d’une nouvelle
filiale. Mais, après un long travail
d’analyse, nous avons décidé de nous
lancer dans cette activité un peu plus
tard. Pour ma part, je suis lancé ! 

Propos recueillis par Abdelkoddous HAFSI

J ’A I M O N T É M A B O Î T E !

PA R C O U R S

Rencontre avec M. Najib Jabri,
[promotion 2005]

Directeur Général de Pulp Com[ ]

BIENTÔT PRO 

Epidémie du siècle, le sida conti-
nue de se propager à travers le
monde. Pour participer à la sensi-
bilisation nécessaire à la préven-
tion de ce fléau, une conférence a
été organisée à l’ESCA le 10 mai
dernier. Madame Ibtissam Daoudi,
professeur de sciences naturelles
et présidente de l’association de
lutte contre le sida ALCS est
venue à notre rencontre pour
nous communiquer les données
scientifiques concernant ce terri-
ble virus et pour nous rappeler les

moyens de préventions
indispensables.

Une conférence riche
en informations qui a permis de
mieux comprendre la gravité de
cette maladie et de prendre
conscience de l’absolue néces-
sité de s’en protéger. 

Ouafaa

L’ESCA se mobilise
contre le sida[ ]

Comme chaque année l’ESCA orga-
nise un tournoi inter-lycée de foot-
ball et de basket-ball. Ce tournoi est
une opportunité pour les lycéens de
se mesurer au talent des Escamistes.
C’est un groupe d’étudiants de
l’ESCA qui s’est occupé de l’organi-
sation de cet événement qui a duré
du 20 avril au 11 mai derniers.

Mettant en compétition dix
lycées casablancais cette
année, ce tournoi s’est
achevé par de belles finales.
En basket, c’est finalement
le lycée Jabir Ibnou Hayan
qui l’a emporté face au lycée
Oukba Ibnou Nafii. En foot,
l’équipe de l’ESCA a été bat-
tue en demie finale par le

lycée Imam Boukhari, qui a, dans
cette catégorie aussi, été battu en
finale par le lycée Jabir Ibnou
Hayan. Un grand bravo aux équipes
de ce lycée qui a cette année gagné
les deux trophées et rendez-vous
l’année prochaine !

THIMO’…

Foot & basket :
un tournoi 
pas comme 
les autres !!! ]

A l’occasion de la journée mondiale sans tabac
du 31 mai dernier, l’ESCA et l’association NAFAS
ont organisé une journée de sensibilisation au
sein de l’école. Nous avons dans ce cadre
accueilli le Docteur Najiba Yassine, professeur à la
faculté de médecine et de pharmacie de Casablanca
et spécialiste en pneumonie et en exploration fonc-
tionnelle respiratoire. Elle nous a rappelé les consé-
quences néfastes de la cigarette sur la santé lors d’un
débat qui a permis à chacun de s’exprimer. Souhaitons que
cette sensibilisation convaincra les fumeurs d’arrêter, et les
non-fumeurs de ne jamais commencer… !

Ouafaa 

Journée
sans cigarette[ ]

CLUB SK

Rencontre avec M. Hicham Hasnaoui,
[promotion 2006]

Responsable Marketing chez Europcar[ ]
Dans le cadre de ma formation à l’ESCA, j’ai choisi la filière

Marketing afin de réaliser mon projet de carrière que j’ai pu dresser
pendant les deux années de tronc commun. Durant ma formation, je
me suis investi à plein temps pour assimiler le contenu pédagogique

et développer mes acquis en participant à la mise en place de 
plusieurs activités dans le cadre de la vie associative.

Professeur Ibtissam Daoudi
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CLUB SK

Entre le 11 et le 15 juin dernier,
l’ESCA a vécu au rythme et aux cou-
leurs de l’Inde. Organisée par les étu-
diants de troisième année, cette
semaine culturelle indienne a permis
aux étudiants de mieux découvrir

cette culture unique, à travers des
conférences, des projections et des
dégustations. Un karaoké a même été
organisé, pour le plus grand bonheur
des fans de musique indienne…

Mehdi BENZAKOUR

Semaine culturelle indienne:
soyons zen![ ] A l’ESCA, les étudiants ont le souci de

l’environnement. C’est ce que des
étudiants de première et deuxième
année ont démontré en organisant la
journée “Sauvons notre planète”. Par
un beau dimanche de mars, douze
d’entre eux ont donné un souffle de

jeunesse au “Hay Moulay Abdallah”
en y plantant quatorze eucalyptus et
une cinquantaine de plantes. Merci à
eux, parce que c’est en multipliant ce
type d’initiatives que nous contri-
buons à sauver notre planète.

Hind ZOUROUTI

Sauvons
la planète! [ ]

Depuis le début du mois de juin, les
murs de l’ESCA ont pris des cou-
leurs. Sur beaucoup d’entre eux ont
en effet, des photos ont été accro-
chées. Ces photos reviennent en
image sur tous les événements de
la vie associative de cette année
scolaire 2006/2007. Immortalisés
sur pellicules, ces événements ont 

toujours nécessité l’énergie et la
mobilisation des étudiants chargés
de leur organisation. Cette exposi-
tion est donc une manière de recon-
naître tous les efforts qui ont été
faits, mais aussi de présenter à nos
visiteurs et aux futurs étudiants de
l’ESCA l’étendue, la richesse et la
vitalité de la vie associative.

Abdelkoddous HAFSI

Le 21 avril dernier, une journée de soutien à
l’association Solidarité Féminine a été orga-
nisée par les étudiants de l’ESCA. Au pro-
gramme, un déjeuner avec les mamans et
la célébration de plusieurs anniversaires,
le tout animé par un groupe de Dakka
Marrakchia. La salle avait été décorée

pour l’occasion par les mamans et les étudiants. Ceux-ci sont
par la suite restés en contact avec ces femmes soutenues par
l’association présidée par Aïcha Chenaa. Un beau moment de
solidarité, qui sera probablement reconduit l’année prochaine. 

Ibtissam

En mai dernier, l’amphi a accueilli un
jeu culturel mettant en compétition
quatre groupes de cinq personnes
chacun, tous niveaux confondus.
Animé par la journaliste et animatrice
de 2M Smahana Tazi, ce jeu de type
“Questions pour un champion” a testé
les connaissances des participants en
histoire, en sport, en politique et en

culture. A l’issue d’une compétition
sympathique, mais acharnée, deux
concurrents sont arrivés en finale.
C’est finalement Alaa, de première
année, qui a remporté le match
contre Hassan, de troisième année.
Alaa est donc repartie chez elle avec
le premier prix, une imprimante.
Toutes nos félicitations !

Jihane & hind

Jeu culturel :
à vos buzzers![ ]

Les activités “Vie associative” font
réellement partie de la pédagogie de
l’ESCA. Elles en font tellement partie
qu’elles sont… notées ! Pour ça, cha-
cun de nous va passer un entretien en
fin d’année, pour présenter à un jury

les activités auxquelles il a participé.
Un conseil : le jury doit pouvoir sentir
que vous vous êtes vraiment impliqué
dans l’organisation de votre projet.
Alors, donnez des détails, racontez
des anecdotes et faites-en une his-

toire vivante ! Bon courage à chacun
pour cet entretien important, mais
pas stressant (normalement, vous
n’avez rien à réviser !).

Abdelkoddous HAFSI

Entretiens de la vie associative :
surtout pas de stress![ ]

La vie associative 
s’expose! [ ]

Journée de soutien à
l’association Solidarité Féminine[ ]
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A l’ESCA, nous apprenons le
management, le marketing, la

finance, le commerce internatio-
nal, et beaucoup d’autres choses.
Nous nous initions à l’utilisation
des nouvelles technologies et au

e-commerce. Nous perfectionnons
notre maîtrise de plusieurs lan-
gues. Nous apprenons énormé-

ment de choses à travers les
conférences et séminaires. Nous

faisons des stages qui nous met-
tent en contact direct avec le

monde de l’entreprise. 
Mais à l’ESCA, nous apprenons

aussi beaucoup sur… nous-mêmes!
En plus de tous les enseigne-

ments dispensés, la pédagogie de
l’ESCA repose énormément sur

cet apprentissage de l’autonomie :
savoir trouver des solutions,

savoir se responsabiliser, savoir
tenir des délais, savoir travailler

en équipe, savoir trouver soi-
même un stage, bref, savoir s’en
sortir. Nous ne sommes jamais

complètement livrés à nous-
mêmes, puisque le staff est 

toujours là pour répondre à nos
questions et nous apporter son

aide si besoin, mais nous sommes
encouragés à trouver nous-mêmes

les solutions. Ça change du
lycée ! Ça permet surtout de se

préparer à la vie active, que nous
serons seuls à affronter. Ce dossier
vous rappelle ce qui est fait pour
développer cette autonomie, et ce

que chacun d’entre nous en
retire…

DOSSIER SPECIAL

Recherche de stage :
à nous de jouer ! [ ]

L’ESCA,
loin de chez moi… [ ]

Les stages font partie de l’approche
pédagogique de l’ESCA. Il est indis-
pensable qu’au cours de leur forma-
tion initiale, les étudiants puissent
s’immerger en entreprise, se faire
des contacts, se forger une expé-
rience et appliquer en pratique la
théorie acquise en cours. Ces stages
sont donc obligatoires chaque année.
Seules leur durée et leur période
varient d’une année sur l’autre, pour
aboutir au stage de fin d’études d’une

durée de six mois. Pour faire de ces
stages une expérience réellement
enrichissante, encore faut-il trouver
la bonne entreprise proposant la
bonne mission. Le réseau de l’ESCA
lui permet de recevoir de nombreuses
offres de stages intéressants.
Pourtant, l’école a fait le choix de ne
fournir ces contacts qu’en dernier
recours, préférant inciter les étu-
diants à trouver leur stage eux-
mêmes. L’accompagnement se borne

donc à l’apprentissage des techni-
ques pour décrocher un stage : rédi-
ger un CV, personnaliser une lettre de
motivation et convaincre lors d’un
entretien. Autant de points qu’il sera
indispensable de maîtriser lorsqu’il
s’agira de rechercher un emploi…
C’est donc un choix pédagogique qui
incite les étudiants à aller eux-
mêmes se confronter aux réalités du
monde du travail. Formateur…

Jihane
Les étudiants de l’ESCA ne sont évi-
demment pas tous originaires de
Casablanca. Habitant dans d’autres
villes et régions du Royaume, ils ont
choisi l’ESCA, faisant ainsi le sacri-
fice de quitter leur famille et leurs
amis pour aller habiter Casa. Un pas
difficile à franchir lorsqu’on est
habitué au confort et à la quiétude
de son foyer, mais un choix très for-
mateur, puisqu’il développe l’autono-
mie et le sens de la responsabilité.
Trois étudiants de première année
ont souhaité nous raconter cette
expérience. Originaire de Khouribga,
Jihane Rabhi a rejoint une tante à
Casablanca pour pouvoir suivre ses
études à l’ESCA. Confrontée à cer-
taines difficultés d’adaptation à
cette grande ville au départ, elle
s’est finalement bien adaptée :

“Ces situations ont développé chez
moi le sens de la responsabilité et
de l’indépendance. J’ai pris confiance
en moi. Cela a été possible grâce à
l’aide de mes amis et des étudiants
de l’école, qui m’ont beaucoup sou-
tenue au début”.
Pour Amine Kettani, qui a quitté
Mekhnès pour rejoindre Casablanca,
cette expérience de l’indépendance
a été bénéfique : “J’ai appris à me
débrouiller seul pour toutes les petites
choses de la vie (gérer un budget,
faire ses courses et son ménage,
etc.). C’est une expérience qui m’a
poussé d’un coup à la vie adulte. Je
conseille à ceux qui franchissent ce
pas de se concentrer sur leurs étu-
des, de faire attention aux dépenses
et de choisir convenablement leurs
amis”.

Pour Ouafa Mouatacim, originaire
de Beni Mellal, le plus dur a été
d’être loin de ses proches : “J’ai eu
du mal à me séparer de ma famille
et de mes amis, qui me manquaient
terriblement. J’ai dû m’adapter à un
nouveau rythme de vie et à un nou-
vel entourage. Avec le temps, les
études et mes nouvelles connais-
sances ici m’ont fait oublier ma soli-
tude du départ. Tout cela a été très
formateur pour moi”.
A la rentrée prochaine, de nouveaux
étudiants originaires d’autres villes
vont nous rejoindre. Pensons tout à
les accueillir de notre mieux !

Propos recueillis par Jihane

A l’ESCA, nous apprenons aussi à
travailler en équipes. C’est en effet
par groupes que nous sommes obli-
gés de préparer les mémoires cha-
que fin d’année. Exclusivement fémi-
nin, le groupe que nous avons ren-
contré est composé de Sanaa Lkhlifi,
Jihane Rabhi et Hind Zourouti.
Ensemble, elles ont préparé le
mémoire de la fin de deuxième
année en respectant certains princi-
pes importants, qui ne s’apprennent
qu’en pratiquant : une bonne compré-
hension, la capacité à se mettre à la
place des autres et la prise de déci-
sion toujours à trois. Un bon partage

des tâches également, attribuées
selon la capacité et les disponibili-
tés de chacune. Malgré cette organi-
sation, les malentendus sont tou-
jours possibles et les débats sont
parfois houleux. Mais au moins, il y
a eu débat ! Elles ont pu chacune
exprimer et défendre leurs idées,
pour finalement réussir à toujours
trouver un compromis. Organisation,
calme, patience et capacité à expri-
mer un point de vue, ce sont des
choses qu’elles ont apprises et qui
leur seront certainement bien utiles
au cours de leur vie professionnelle !

Ali et Yassine 

moisu
r..

. Je compte
Autonomie :

Travailler en équipes :
le contraire du chacun
pour soi ]



SK : Que comptiez-vous développer en allant à l’étranger ?

SK : Quelle est la valeur ajoutée de cette expérience dans votre cursus estudiantin et dans votre vie privée ? DOSSIER SPECIAL
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Séjour d’études à l’étranger :
l’autonomie à l’international [ ]

Fatima Mhaila,
Ma première motivation a été le
développement de mes qualités lin-
guistiques, ainsi que le contact per-
sonnel et l’opportunité d'évaluer ma
capacité d'adaptation à des situations
nouvelles. 

Meriem El Eulej,
Faire un semestre à l’étranger a
représenté un défi personnel : je
voulais me prouver à moi-même que
j’étais capable de réussir mes études
dans un autre pays, dans un environ-
nement complètement différent et au
sein d’une culture autre que la
mienne. Ceci m’a aussi permis d’enri-
chir mon expérience, ce qui sera
remarqué sur mon CV…

Zineb Gasmi,
Ayant une grande volonté d’acquérir

de nouvelles expériences, à la fois
linguistiques, culturelles et pédagogi-
ques, au sein d’un pays aussi riche
que la France, j’ai pensé profiter de
l’occasion que l’ESCA offre à ses 
étudiants de passer un semestre à
l’internationale. 

Damia El Hamouli,
Depuis le jour où je me suis inscrite à
l’ESCA, je rêvais de participer à cet
échange, j’étais impatiente de pou-
voir vivre cette expérience et de
découvrir de nouvelles choses et de
nouveaux horizons.

Christian Traore,
Un semestre à l’étranger permet de
compléter la formation que j’ai reçue
à l’ESCA par celle d’une autre grande
école. Cela permet aussi de connaître
une autre culture et d’autres mentalités.

18 étudiants de formation initiale
sont actuellement en séjour 

d’études à l’étranger. Qu’ils soient
en France, à Bucarest ou même

en Chine, l’expérience est 
toujours très enrichissante.

Chaque départ est évidemment
préparé, et les étudiants sont tou-
jours accueillis le mieux possible

par les établissements partenaires
de l’ESCA à l’étranger. Mais le
logement, la nourriture et, bien

sûr, l’intégration et les relations
sociales sont à la charge de 

l’étudiant… Loin de la famille,
loin des amis, loin de l’école, ils
doivent s’adapter à leur nouvel

environnement et donner 
le maximum pour tirer profit de
cette expérience. Si les premiers
moments peuvent être difficiles,

l’intégration se fait généralement
bien grâce à la capacité d’adapta-

tion des étudiants de l’ESCA.
Nous leur donnons la parole, à
travers une interview croisée :

Fatima Mhaila,
La formation en marketing et mana-
gement que je poursuis depuis 4 ans
m’a permis d’acquérir des connais-
sances de base que je souhaiterais
perfectionner par une expérience à
l’échelle internationale. Par ailleurs,
j'ai pensé que ma personnalité est en
accord avec ma motivation profes-
sionnelle. En effet, je voudrais être
plus ouverte aux autres, ouverte à la
vie, curieuse et soucieuse de me per-
fectionner. Je voudrais aussi savoir
m’adapter et avoir le sens des res-
ponsabilités et de l’organisation. 

Meriem El Eulej,
Je souhaitais développer mon auto-
nomie et ma capacité à m’adapter.
Je pense qu’une expérience à l’étran-
ger, loin de la famille et de nos repè-
res, est la meilleure manière de déve-
lopper cette capacité d’adaptation. 

Zineb Gasmi,
J’ai saisi cette chance d’aller décou-
vrir les normes économiques interna-

tionales. Avec l’ouverture croissante
de l’économie marocaine vers l’inter-
national, évoluant ainsi vers un uni-
vers plus complexe de globalisation,
j’aimerais faire bénéficier mon pays
de cette expérience, et créer ainsi de
la valeur au sein de mon environnement.

Damia El Hamouli,
Nombreuses sont les choses que l’on
développe en allant à l’étranger pour
un semestre sans s’en rendre compte.
Mais ce que l’on remarque surtout
c’est cette autonomie qu’on forge, ce
sens de la responsabilité qui se déve-
loppe sans qu’on s’y attende et qui
nous permet de mûrir et de voir les
choses différemment. 

Christian Traore,
Ce séjour permet de compléter ma
formation, à la fois sur le plan théori-
que et sur le plan pratique. En plus du
semestre d’études, je vais également
faire un stage ici, ce qui me permet-
tra de découvrir le monde du travail
ailleurs qu’au Maroc.

Fatima Mhaila,
L’expérience d'échange international
enrichit, ouvre l’esprit, forge la
citoyenneté et offre des expériences
culturelles et linguistiques formida-
bles. Sans compter la plus-value
indéniable qu’apporte le label “expé-
rience à l'étranger” sur un CV…

Meriem El Eulej,
Cette expérience m’a permis d’ap-
prendre beaucoup de choses, tant au
niveau personnel que professionnel.
Sur le plan personnel, j’apprends à
compter sur moi-même, à gérer mon
budget, à prendre les bonnes déci-
sions et à mieux cerner les gens. Sur
le plan professionnel, cette expé-

rience permet de développer mes
connaissances, de découvrir d’autres
méthodes de travail et des cours 
différents. 

Zineb Gasmi,
Une telle expérience aura un impact
positif considérable, aussi bien sur
ma vie personnelle que profession-
nelle. Le fait d’avoir des contacts
avec des étudiants du monde entier
m’a permis de vaincre ma timidité et
de forger ma personnalité. Ça m’a
également permis de développer mon
niveau de langue en faisant des
efforts pour communiquer avec les
étudiants ERASMUS. 

Damia El Hamouli,
En passant un semestre à l’étranger,
on acquiert beaucoup d’expérience.
La principale valeur ajoutée, c’est la
possibilité d’être polyvalente, de
faire un cursus universitaire en com-
merce et management tout en suivant
une formation en communication et
médias ! N’est-ce pas formidable
d’avoir un savoir-faire dans deux
domaines ? Cela me permettra aussi
de me distinguer d’autres candidats
lors d’un éventuel entretien d’embau-
che. Côté vie privée, cette expérience
m’a permis seule les difficultés de la
vie, telles que de trouver un logement
ou savoir gérer une certaine somme
d’argent mensuellement qui se volati-

lise très vite, et beaucoup d’autres
choses qui nous paraissent si faciles
lorsque se sont nos parents qui s’en
occupent…

Christian Traore,
Dans mon cursus universitaire, J’ai
appris beaucoup de choses, j’ai eu la
possibilité de choisir les matières qui
m’intéressaient et que je voulais sui-
vre. C’est très enrichissant d’avoir le
choix des matières pour se forger les
connaissances nécessaires pour faire
par la suite réellement ce dont on a
envie. Et puis, lorsqu’on découvre un
autre pays, on en revient toujours
plus enrichi.

Fatima Mhaila,
4ème année, ESC Troyes

Meriem El Eulej,
3ème année, ESC Troyes

Zineb Gasmi,
3ème année, ESC Troyes

Damia El Hamouli,
3ème année, Sciences Com’, Nantes

Christian Traore,
4ème année, Grenoble Ecole de Management

Propos recueillis par Abelkoddous HAFSI

SK : Pourquoi un semestre à l’international ? 
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“Quel changement entre l’ESCA et le
lycée ! Ce changement est bénéfique,
car il nous aide à dépasser nos limi-
tes et qu’il nous encourage à nous
exprimer et à défendre nos idées. Les
études supérieures, c’est plus d’auto-
nomie, plus de responsabilités, et
c’est vraiment tourné vers l’avenir. On
se sent plus concerné par les études
parce qu’on les a choisies et qu’elles
nous préparent réellement à notre vie
professionnelle. Avec tout ça, comme
le lycée paraît loin aujourd’hui !”

BINATNA
Le bac, il y un an
seulement[ ]

Une réunion a récemment été orga-
nisée entre des étudiants de diffé-
rentes promotions et les responsa-
bles de la cafétéria pour identifier
tout ce qui pouvait être amélioré.
Parmi les propositions, il a été sug-
géré de faire des formules déjeuner
et d’agrandir l’espace. Sur ce der-
nier point, les escamistes seront

servis : à partir de la prochaine 
rentrée, une nouvelle cafétéria plus
spacieuse sera à leur disposition au
sein du nouvel immeuble. Pour le
reste, nous pouvons compter sur les
responsables de la cafétéria pour
trouver les meilleures solutions pour
répondre aux demandes des étudiants.

Ali & Yassine

SK : En quoi
consiste
la fonction
de coach? 

Imane El
Ghazali : Le

coaching est un accompagnement en
recherche de performance et d’excel-
lence. En tant que coach de première
année, ma mission consiste à accom-
pagner les étudiants pour qu’ils par-
viennent à développer au mieux leurs
capacités dans le but d’atteindre
leurs objectifs. C’est les aider à 
trouver par eux-mêmes les chemins
de développement qui leur convien-
nent le mieux ; les aider à bâtir et à
préparer leur avenir. Ma principale
volonté est de les accompagner dans
une voie de progression. Tout le plai-
sir est de voir mes étudiants réussir
leur vie, réaliser des exploits et deve-
nir des éléments actifs de la société.

SK : Que diriez-vous 
de votre promotion?

Imane El Ghazali : Pour les étudiants

de 1ère année, il s’agit d’une phase de
transition entre le lycée et les études
supérieures. Donc, c’est une étape
très importante pour eux et pour nous
également professeurs, coachs et
administration pour les aider à
s’adapter à leur nouvelle situation,
leur nouveau statut. Les étudiants de
2ème année sont plus sûrs d’eux et
c’est ce qui est demandé. Et s’il y a
des difficultés, elles sont toujours
gérables.

SK : Comment les voyez-vous
dans un avenir proche? 

Imane El Ghazali : En toute sincé-
rité, j’ai une totale confiance en nos
étudiants, je crois en eux et je sais
qu’ils sont capables de tenir en main
leur avenir. Je les vois devenir de
vrais managers participant active-
ment à notre société et à au dévelop-
pement économique et social du
pays. Je crois que nos étudiants ont
les bases nécessaires pour être des
managers de très haut niveau. Il faut
tout simplement qu’ils perfectionnent

cette base, qu’ils l’améliorent conti-
nuellement et qu’ils demandent tou-
jours à être et à devenir mieux.

SK : Quel est le secret 
de “Perspective”?

Imane El Ghazali : En fait, s’il y a un

carré magique pour l’économie en
termes d’équilibre et de croissance.
Je pense qu’il y a aussi un carré
magique qui constitue le secret de la
réussite professionnelle et aussi per-
sonnelle : la volonté, le travail, la
détermination et la confiance en soi.

Sanaa

Il y a un an, ils terminaient le lycée. Aujourd’hui à la fin de leur première
année de l’ESCA, ce sont de jeunes et brillants étudiants. Le passage du
cycle scolaire aux études supérieures est une étape importante dans une
vie. Deux étudiants ont accepté de revenir pour nous sur les différences
entre ces deux rythmes d’apprentissage. 

L’cafétéria[ ]

Abdelfattah :
une vraie star
binatna ![ ]

“Je perçois ce changement comme le
passage d’une vie d’adolescent à une
vie d’adulte. C’est plus d’autonomie,
ce qui est très formateur. Le lycée a
bien sûr été une étape essentielle,
mais c’est désormais le passé. Je me
sens maintenant impliqué dans le
supérieur, qui représente mon pré-
sent et mon futur. La “folie” du lycée
est terminée, je suis passé à autre
chose, pour vraiment me forger un
avenir professionnel.”

Des changements prévus 
pour la prochaine rentrée

Dans les escaliers, la cafétéria ou
encore devant l’Esca, nous avons
tous vu, au moins une fois, un petit
groupe entourant un étudiant et
écoutant attentivement sa superbe
voix. Cette voix, c’est celle
d’Abdelfattah. Et depuis quelque
temps, nous ne sommes plus les
seuls à avoir le privilège de frissonner
en l’écoutant : des millions de 
téléspectateurs du monde arabe ont
désormais la même chance que
nous ! Abdelfattah participe en effet
à la grande émission ALBUM Stars

Arabes sur MBC. En compétition avec 
d’autres chanteurs, notre escamiste
représente le Maroc avec un talent
incroyable. C’est pour lui une bonne
manière de démarrer une vraie car-
rière artistique, d’autant que son
équipe a gagné le premier album.
Lorsqu’il sera très célèbre, nous pour-
rons nous rappeler que nous avons
été parmi les premiers à l’écouter et
à l’encourager. Qu’il compte sur nous
pour continuer !

Siham Ait OUHMANE

SK : Comment
arrivez-vous à
concilier votre
métier de
notaire et votre
emploi du temps
d’enseignante? 

Amal Msanda : C’est assez difficile
pour moi. Je suis parfois obligée
d’annuler mes rendez-vous pour ne
pas rater les cours, et inversement.
Mais, comme l’enseignement a tou-
jours été une ambition pour moi, je
fais l’effort avec plaisir pour réussir à
concilier mes deux activités.

SK : En cette fin d’année scolaire,
quels conseils donneriez-vous à
vos étudiants? 

Amal Msanda : Je leur dirai qu’il
faut travailler tant qu’on est encore
jeune et qu’on a la capacité morale et
physique pour le faire. Il faut viser
haut pour la suite, et pour cela acqué-
rir le plus possible de compétences.
En même temps, il est essentiel de
profiter de la vie d’étudiants, parce
que la vie professionnelle est encore
plus stressante.

Propos recueillis par Ali et Yassine

Bienvenue ! ]
Entretien avec Amal Msanda, 
nouvelle enseignante à l’ESCA. 

Parole de coach ]
Entretien avec Imane EL GHAZALI,
coach de la promotion “Perspective”
de première année

Amine Kettani [ ]Yousra Chraibi[ ]

Avant

Après Après

Avant

Ali et Yassine



“

SORTEZ!
Découvrez les meilleures 
plages autour de Casa ! ]

C’est l’été ! Une période qui rime avec vacances, soleil et… plages !
Pour ceux d’entre vous qui restent dans la région de Casa cet été,

voici les plages que nous pouvons vous conseiller. Profitez !

PALM BEACH

Palm Beach est une plage située à 
5min de Mohammedia et de toutes ses
plages (sablettes, mimosa, obaha, etc…),
et à 30 min du centre de Casa. 
Elle convient particulièrement pour les
familles recherchant la sécurité pour
leurs enfants. Parking et plage surveillés
24h/24, l’entrée est réservée uniquement
aux membres et à leurs invités.

”
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Mehdi BENZAKOUR

TAHITI BEACH
Le Tahiti Beach Club situé sur la corniche de Casablanca dispose d’une plage
privée et de 12 bassins. Un club aérobic a été créé pour les amateurs de sport.
Côté gastronomie, le Tahiti Beach Club dispose de trois restaurants : le Bora
Bora, restaurant sur pilotis avec cuisine internationale et asiatique, la Pasquera
pour les spécialités espagnoles et le Moana qui propose une restauration
rapide. Côté sport, le Tahiti Beach Club dispose de terrains de mini-foot, de
basket ball, de beach volley et même d’une école de surf. 

ZIMER BEACH

ZIMER Beach est une plage située à
Mohammedia connue par ses soirées
mousses. Elle est fréquentée essen-
tiellement par les jeunes et vous
donne envie de profiter du soleil en
dégustant les meilleurs plats : paella
bien garnie, friture de poissons géné-
reuse, crevettes pil pil relevées,
etc…

PLAYA BABALOO

BABALOO à Dar Bouazza est répu-
tée par la beauté de ses espaces de
baignade. Regroupant une palette
d’aire et d’équipements de loisirs,
elle vous offre un espace d’épanouis-
sement et de détente.

SEVEN BEACH

Le Seven Beach est une plage
située à Dar Bouazza, à 20 min de
Casablanca. Son restaurant propose
notamment une cuisine méditerra-
néenne. 200 matelas sont mis à la
disposition de la clientèle. L’équipe
de Seven Beach est formée de jeunes
professionnels. A noter que l’établis-
sement reste ouvert toute l’année.


